

22.—Pourcentages des salaires et gages comparativement à la valeur nette de la production manufacturière, 1924-37.

Année.	Valeur ajoutée par la transformation. ¹	Salaires.	Gages.	Pourcentage de la valeur ajoutée		
				en salaires.	en gages.	en salaires et gages.
				p. c.	p. c.	p. c.
	\$	\$	\$			
1924.....	1,075,458,459	130,344,822	404,122,853	12-1	37-6	49-7
1925.....	1,167,936,726	133,409,498	436,534,944	11-4	37-4	48-8
1926.....	1,305,168,549	142,353,900	483,328,342	10-9	37-0	47-9
1927.....	1,427,649,292	151,419,411	511,285,921	10-6	35-8	46-4
1928.....	1,597,887,676	162,903,007	558,568,627	10-2	35-0	45-2
1929.....	1,755,386,937	175,553,710	601,737,507	10-0	34-3	44-3
1930.....	1,522,737,125	169,992,216	527,563,162	11-2	34-6	45-8
1931.....	1,252,017,248	172,289,095	415,277,895	13-8	33-2	47-0
1932.....	955,900,724	151,355,790	322,245,926	15-8	33-7	49-5
1933.....	919,671,181	139,317,946	296,929,878	15-1	32-3	47-4
1934.....	1,087,301,742	148,760,126	355,090,929	13-7	32-7	46-4
1935.....	1,153,485,104	160,455,080	399,012,697	13-9	34-6	48-5
1936.....	1,289,592,672	173,198,057	438,873,377	13-4	34-0	47-4
1937.....	1,508,924,867	195,983,475	525,743,562	13-0	34-8	47-8

¹ Equivalente à la "valeur nette des produits." Voir renvoi 1, tableau 1, p. 407.

Sous-section 4.—Importance des établissements manufacturiers.

Une des grandes caractéristiques de l'évolution industrielle est l'expansion et l'agrandissement des établissements manufacturiers. La pleine utilisation des machines ultra-spécialisées entraîne la production sur une vaste échelle et les perfectionnements apportés au système de transport agrandissent les marchés.

L'importance d'un établissement manufacturier se mesure soit par le nombre d'employés, soit par la valeur de production, bien que les deux méthodes aient leur limitation. Dans la première on ne tient aucun compte des différences en outillage pour les diverses périodes ou les diverses industries, et il va sans dire que l'utilisation accrue des machines, comme par exemple dans la minoterie, peut avoir pour effets simultanés un accroissement en production et une diminution en personnel. La deuxième méthode doit être ajustée aux changements des niveaux de prix et, pour ce qui est des comparaisons entre industries, celles qui transforment des matières premières coûteuses semblent opérer sur une plus grande échelle. Les deux étalons sont assujettis à deux limitations: d'abord leur dépendance des fluctuations de l'activité commerciale et de la demande du consommateur; ensuite, sur de longues périodes il est difficile d'établir une comparabilité absolue à cause de changements dans les méthodes de recensement.

Importance des établissements mesurée par la valeur brute de production.—En 1922, les 420 établissements ayant une production dépassant \$1,000,000 donnent une production globale de \$1,268,056,129 ou 51 p.c. de toute la production des industries manufacturières. En 1929, il y avait 719 de ces établissements, fournissant \$2,516,064,954 ou 62 p.c. de toute la production manufacturière—un changement très significatif en la courte période de huit ans. Toutefois, en 1931 le nombre d'établissements ayant une production dépassant \$1,000,000 a de nouveau tombé à 482, leur production valant \$1,451,658,954 ou 53 p.c. du total. Vu l'exclusion des usines centrales électriques, les chiffres depuis 1932 ne sont pas directement comparables à ceux de 1929 ou 1922.